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 Новые возможности роста | А2

Ли Инсюэ

Новый свежий молочный 
продукт был представлен 
новозеландским молочным 

брендом Theland на шестой Ки-
тайской международной вы-
ставке импортных товаров в 
Шанхае в прошлом месяце. Пре-
вратившись из простого экспо-
ната в съедобную продукцию 
всего за 72 часа, новинка была 
доставлена потребителю через 
Tmall, платформу электронной 
коммерции Alibaba, для онлайн-
розничной торговли B2C.

В понедельник молоко было 
взято у коров на молочной фер-
ме в Новой Зеландии, обработа-
но на заводе компании и вече-
ром того же дня погружено в са-
молет. На следующий день груз 
доставлен на Шанхайскую та-
можню, подготовлен к отправке, 
а в среду, наконец, поступил к 
потребителям.

В то же время отечественные 
предприятия переходят от гло-
бальной стратегии закупок к 
стратегическому созданию все-
мирной цепочки поставок с упо-
ром на глобальное производ-
ство.

На выставке в Шанхае стен-
ды с продуктами питания и 
сельскохозяйственной продук-
цией выделялись наибольшим 
количеством и широким спек-
тром участвующих предприя-
тий. На мероприятии было 

представлено более 1000 ком-
паний из более чем 100 стран и 
регионов, что продемонстриро-
вало высокую привлекатель-
ность китайского импортного 
продовольственного рынка. 
Ключевым событием выставки 
стал Китайский саммит им-
портных продуктов питания 
2023, который состоялся 7 ноя-
бря в Национальном выставоч-
ном и конференц-центре в Шан-
хае. Саммит был организован 
Китайской торговой палатой по 
импорту и экспорту продуктов 
питания, местных продуктов и 
побочных продуктов животного 
происхождения.

В отчете об импорте продо-
вольствия в Китай за 2023 год, 

опубликованном во время сам-
мита, отмечен тот факт, что Ки-
тай стал крупнейшей в мире 
страной-импортером продо-
вольствия с общей стоимостью 
и м п о р та  в  п р о ш л о м  го д у  
139,62 миллиарда долларов 
(12,7 трлн рублей), причем го-
довой рост составил 3,1 про-
цента. В этом году общая стои-
мость импорта продовольствия 
в страну, по прогнозам, достиг-
нет 140 миллиардов долларов. 
Двумя крупнейшими страна-
ми-поставщиками по стоимо-
сти импорта являются США и 
Бразилия, на долю которых со-
ответственно приходится 12,1 
процента и 9,2 процента от об-
щего мирового импорта про-

дуктов питания Китая, на тре-
тьем месте Новая Зеландия с 
7,8 процента.

В докладе сообщается, что 
стоимость импорта продоволь-
ствия в Китай в последние годы 
последовательно росла, а стати-
стика Таможенной службы Ки-
тая показывает, что среднегодо-
вой темп роста достиг 12,3 про-
цента с 2013-го по прошлый год. 
Шесть основных категорий им-
портируемых продуктов пита-
ния и сельскохозяйственной 
продукции — мясо, зерно, море-
продукты, фрукты, молочные 
продукты и растительные мас-
ла — составляют почти 80 про-
центов общей стоимости им-
порта продуктов питания в 
страну. 

Импорт продуктов питания 
и сельскохозяйственной про-
дукции из стран БРИКС (Брази-
лия, Россия, Индия, Китай и 
Южная Африка) продемон-
стрировал устойчивый рост. 

Во время выставки в Шанхае 
новозеландская сельскохозяй-
ственная продукция пользова-
лась спросом среди потребите-

лей на Tmall, а в лучших залах 
прямых трансляций на Taobao 
были представлены товары 
премиум-класса, такие как им-
портные говяжьи ребрышки 
высшего сорта, мед Манука, но-
вейшие молочные продукты 
Новой Зеландии.

Грэм Мортон, посол Новой 
Зеландии в Китае, подчеркнул 
тесные экономические и торго-
вые отношения между двумя 
странами, отметив быстрый 
рост сотрудничества в области 
электронной коммерции. По его 
словам, Tmall играет важную 
роль в обеспечении зарубежных 
брендов надежной инфраструк-
турой для выхода на китайский 
рынок.

Цифры, опубликованные на 
пресс-конференции Tmall, пока-
зывают, что продажи импорт-
ных продуктов питания, постав-
ляемых из более чем 130 стран 
и регионов, на платформе пре-
высили 50 миллиардов юаней за 
первые три квартала этого года. 

Ли Янь, заместитель главно-
го менеджера по части свежих 
продуктов Tmall, отметила, что 

данные платформы отражают 
растущий спрос в Китае на про-
дукты питания, импортируе-
мые из стран, участвующих в 
инициативе «Один пояс, один 
путь».  «Среди импортных 
брендов продуктов питания, 
принявших участие в акции 
Double 11, более половины 
были из стран — участниц ини-
циативы «Один пояс, один 
путь», — сказала Ли, добавив, 
что Tmall организовала специ-
альные прямые трансляции для 
демонстрации продуктов из 
стран — участниц инициативы.

14 ноября Европейский союз 
в сотрудничестве с новой роз-
ничной сетью продуктов пита-
ния Freshippo и китайской плат-
формой с рецептами блюд 
Xiachufang запустил первые 
продажи «коробок с едой» в Ки-
тае. Старт стал частью глобаль-
ной программы ЕС «Наслаждай-
тесь! Это из Европы», которая 
была введена в Китае в 2019 году 
для продвижения продуктов пи-
тания и напитков торгового бло-
ка. Акция розничной продажи 
«коробок с едой» проходила с 13 
по 30 ноября в девяти магазинах 
Freshippo в Пекине. 

Цзя Мэн, глава направления 
Global Go компании Freshippo, 
заявила, что в этом году объем 
продаж увеличился на 78 про-
центов, что открыло двери на 
китайский рынок более чем 200 
международным брендам. 

ООН / 

Китай поддержал 
решение конференции 
по климату

Стратегический шаг

Хоу Лицян

Китай поддерживает инициативу стран «Большой 
двадцатки» утроить глобальные мощности возобнов-
ляемых источников энергии к 2030 году, заявил Се 
Чжэньхуа, специальный посланник Китая по вопросам 
изменения климата. 

Во время пресс-конференции 9 декабря на полях 
28-й Конференции сторон Рамочной конвенции Орга-
низации Объединенных Наций об изменении климата 
(COP28) он предположил, что мир не может двигаться 
вперед в деле энергетического перехода без учета раз-
личных условий в разных странах.

По словам Се, самым большим вкладом знакового 
Парижского соглашения 2015 года по изменению кли-
мата является то, что оно наметило путь к «зеленому» и 
низкоуглеродному переходу. По его словам, замена ис-
копаемой энергии чистыми, высокоэффективными воз-
обновляемыми источниками энергии является глобаль-
ной целью, которая в конечном итоге поможет выйти из 
климатического кризиса. 

Однако переход будет болезненным, подчеркнул Се. 
По его словам, в ходе этого процесса страны сталкива-
ются с различными серьезными вызовами. Обладая раз-
личными энергетическими структурами и доступными 
ресурсами, странам необходимо регулировать отноше-
ния между энергетической и продовольственной безо-
пасностью и действиями по борьбе с изменением кли-
мата. «Только когда они смогут должным образом 
управлять этими отношениями и обеспечивать эконо-
мическую безопасность, они смогут увидеть плавный 
переход», — сказал он. Се подчеркнул важность взаимо-
понимания и сотрудничества во время глобального пе-
рехода. «Я разговаривал с министром из страны-экс-
портера нефти. Министр сказал мне, что от 80 до 90 про-
центов бюджетных доходов страны обеспечивают 
нефть и природный газ. Если добыча нефти и газа будут 
постепенно сокращаться, как страна сможет выживать 
и развиваться? В стране есть свои трудности», — сказал 
Се. Он добавил, что страны должны взаимно понимать и 
поддерживать друг друга, объединившись для поиска 
лучших решений. «Это наш самый эффективный способ 
двигаться вперед», — сказал он. Се подтвердил привер-
женность Китая дальнейшему развитию возобновляе-
мых источников энергии. «Китай внес значительный 
вклад в энергетический переход и развитие возобновля-
емых источников энергии», — отметил посланник.

По словам Се Чжэньхуа, благодаря усилиям Китая 
стоимость производства ветровой энергии во всем 
мире снизилась на 80 процентов, а стоимость фотоэлек-
трической солнечной энергии снизилась примерно на 
90 процентов. «Это заложило хорошую основу для ши-
рокомасштабного внедрения возобновляемых источни-
ков энергии в мире», — сказал он.

Посланник по вопросам климата заявил, что в Китае 
установленная мощность возобновляемых источников 
энергии превосходит мощность угольных электростан-
ций, что знаменует собой заметное изменение в энерге-
тической структуре страны. 

«Китай будет прилагать постоянные усилия для уве-
личения развития и потребления возобновляемых ис-
точников энергии. Мы будем стремиться постепенно 
заменять ископаемое топливо возобновляемыми ис-
точниками энергии», — сказал он.

COP28 проходила с 30 ноября по 13 декабря в Дубае, 
Объединенные Арабские Эмираты. Климатический 
саммит ООН завершился соглашением о «Глобальном 
подведении итогов», единогласно одобренным 198 
странами, что является историческим моментом. Окон-
чательный текст соглашения по климату призвал к 
«уходу от ископаемого топлива». 

Китай будет прилагать усилия  
для увеличения развития и потребления 

возобновляемых источников энергии

Китай модернизирует 
традиционные отрасли 
за счет внедрения цифровых 
технологий
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Модели ветряных турбин в павильоне китая на конферен-
ции по изменению климата COP28 в Дубае, Объединенные 
Арабские Эмираты.

Студенты из китая и России посетили учебную базу умного 
производства в Шэньянском технологическом институте 
в рамках инициативы «Один пояс, один путь». Университеты 
и предприятия России и Беларуси подписали соглашения 
о сотрудничестве, устанавливающие индивидуальные програм-
мы обучения высококвалифицированных специалистов.
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ЭКОНОМиКА / Центральное совещание по экономической работе сформировало 
политическую повестку для стабильного роста в 2024 году

Лидер определил курс
цао Дэшэн

С
огласно решениям еже-
годного Центрального со-
вещания по экономиче-
ской работе, ожидается, 
что Китай готов исполь-

зовать различные политиче-
ские меры для стабилизации и 
стимулирования экономиче-
ского роста в 2024 году, вклю-
чая меры по снижению рисков, 
связанных с сектором недвижи-
мости, задолженностью мест-
ных органов власти, малыми и 
средними финансовыми учреж-
дениями.

Выступая с важной речью 
на двухдневном совещании, 
Си Цзиньпин, генеральный се-
кретарь Центрального комите-
та Коммунистической партии 
Китая, подвел итоги экономиче-
ской работы страны в 2023 году, 
проанализировал текущую эко-
номическую ситуацию и дал 
распоряжения по экономиче-
ской работе на следующий год.

На фоне усиливающихся 
экономических трудностей со-
вещание дало четкий сигнал о 
намерении центрального руко-
водства Китая способствовать 
созданию благоприятной поли-
тической среды, которая обе-
спечит стабилизацию китай-
ской экономики. На совещании 
было отмечено, что экономика 
Китая продолжает восстанав-
ливаться, при этом в 2023 году 
достигнут значительный про-
гресс в высококачественном 
развитии.

В целом благоприятные ус-
ловия перевешивают неблаго-
приятные факторы в развитии 
Китая, а основная тенденция к 
восстановлению и качественно-
му улучшению экономики в 
долгосрочной перспективе 
остается неизменной, говорит-
ся в заявлении, опубликован-
ном по окончании совещания.

Говоря об экономической 
работе в следующем году, участ-
ники совещания призвали на-
править усилия на достижение 
прогресса при одновременном 
обеспечении стабильности, на 
укрепление стабильности по-
средством прогресса и на созда-
ние нового прежде, чем упразд-
нять старое.

Китай должен усилить кон-
т р ц и к л и ч е с к о е  и  к р о с с -
циклическое регулирование 
макроэкономической полити-
ки, продолжать проводить про-
активную финансовую полити-
ку и осмотрительную денежно-
кредитную политику, делая 
упор на инновации и согласо-
ванность политических инстру-
ментов, отметили участники со-
вещания.

На совещании было подчер-
кнуто, что разумная денежно-
кредитная политика должна 
быть гибкой, своевременной, 
целенаправленной и эффектив-
ной, обеспечивая при этом раз-

умную и достаточную ликвид-
ность. Масштабы социального 
финансирования и денежной 
массы должны соответствовать 
ожидаемому экономическому 
росту и уровню цен. 

Инструменты денежно-кре-
дитной политики обязаны ис-
пользоваться руководством фи-
нансовых институтов для уве-
личения поддержки технологи-
ческих инноваций, зеленой 
трансформации, инклюзивных 
малых и микропредприятий и 
цифровой экономики, говорит-
ся в заявлении. 

Следует принять меры по 
усилению последовательной на-
правленности макроэкономи-
ческого курса, усилению коор-
динации финансовой, денежно-
кредитной, промышленной, ре-
гиональной, научно-техниче-
ской, экологической политики 
и политики занятости, а также 
включить неэкономические по-
литические меры в оценку по-
следовательности макроэконо-
мической политики, чтобы обе-
спечить согласованность поли-
тических мер.

Приоритеты экономической 
повестки дня на следующий год 

включают содействие созданию 
современной промышленной 
системы посредством научно-
технических инноваций, рас-
ширение внутреннего спроса, 
углубление реформ в ключевых 
областях, содействие открыто-
сти на высоком уровне, а также 
предотвращение и устранение 
рисков в ключевых областях. 

По мнению участников сове-
щания, необходимо реализо-
вать план действий по каче-
ственному развитию ключевых 
производственных цепочек в 
обрабатывающей промышлен-
ности для повышения устойчи-
вости и безопасности промыш-
ленных цепочек и цепочек по-
ставок. Они также призвали к 
энергичному продвижению ин-
дустриализации нового типа, 
развитию цифровой экономи-
ки, ускорению развития искус-
ственного интеллекта, стимули-
рованию стратегических разви-
вающихся отраслей и определе-
нию вектора развития отраслей 
будущего. 

Говоря о расширении вну-
треннего спроса, участники со-
вещания отметили необходи-
мость усилий по стимулирова-

нию потребления, имеющего 
потенциал, и расширению про-
изводственных инвестиций, 
чтобы создать благотворный 
цикл взаимного поощрения по-
требления и инвестиций.

Участники совещания под-
черкнули необходимость про-
движения крупномасштабных 
программ обновления оборудо-
вания, использования мульти-
пликативного эффекта государ-
ственных инвестиций. Необхо-
димо усовершенствовать меха-
низмы инвестирования и фи-
нансирования, внедрить новые 
механизмы кооперации госу-
дарственного и негосударствен-
ного капитала, способствовать 
притоку негосударственного 

капитала в сферу строительства 
инфраструктуры нового типа.

По их словам, необходимо 
принять ряд мер для ускорения 
создания единого национально-
го рынка и эффективного сни-
жения общих логистических из-
держек. При этом следует наме-
тить новый раунд реформы 
бюджетной и налоговой систем, 
а также осуществить реформу 
финансовой системы.

Что касается расширения от-
крытости на высоком уровне, 
участники совещания заявили, 
что необходимо приложить уси-
лия для создания новых движу-
щих сил внешней торговли, кон-
солидации общих показателей 
внешней торговли и иностранно-

го капитала, использования в ка-
честве ориентира международ-
ных экономических и торговых 
правил высокого уровня и улуч-
шения бизнес-среды. По их сло-
вам, инициатива «Пояс и путь» 
будет и далее продвигаться. 

Участники также отметили 
необходимость активных уси-
лий в работе, связанной с сель-
ским хозяйством, сельскими 
районами и фермерами, и на-
стоятельно призвали содей-
ствовать интеграции городских 
и сельских районов, скоордини-
рованному развитию различ-
ных регионов, сохранению 
окружающей среды и экологич-
ному и низкоуглеродному раз-
витию. 
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на интеллектуальной производственной линии в Хучжоу, провинция Чжэцзян, все процессы под контролем специалистов.
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Гости шестой китайской международной выставки  
импортных товаров в Шанхае дегустируют испанский хамон.
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ТреНД / В стране растет интерес к поставкам продовольствия из-за рубежа

Вкусный импорт

контейнеровозы в порту Хайкоу, провинция Хайнань.
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Проект / В возрождении 
сельских районов новые 
специалисты играют 
ключевую роль

Первый парень  
на деревне

Ма Чжэньхуань

Профессиональные менеджеры сельского хозяйства 
играют ключевую роль в деревнях по всей провинции 
Чжэцзян, поскольку управление производством и ме-
неджмент становятся обязательными пунктами наря-
ду с другими условиями, необходимыми для возрожде-
ния сельских районов.

В 2019 году министерство людских ресурсов и соци-
ального обеспечения признало профессионального ме-
неджера сельского хозяйства, или, иными словами, ге-
нерального директора села, новой профессией. Сель-
ские руководители управляют такими процессами, как 
организация производства, эксплуатация оборудова-
ния, техническая поддержка, обработка и продажа про-
дукции в сельскохозяйственных организациях — фер-
мерских кооперативах. Они используют местные ре-
сурсы, чтобы помочь деревням развивать собственные 
уникальные отрасли промышленности.

В 2019 году бюро сельского хозяйства и сельских 
дел в районе Юйхан в городе Ханчжоу набрало свою 
первую группу руководителей деревень. Это были со-
трудники по контракту, чья базовая годовая зарплата 

составляла 180 тысяч юаней (2,264 миллиона рублей). 
Оценка их работы проводилась на основе их достиже-
ний в сельской деятельности, а критерии оценки эф-
фективности определялись самими сельскими коопе-
ративами.

Юнъань, когда-то небольшой поселок, построенный 
в Юйхане, за последние три года стал свидетелем дра-
матических изменений: его коллективный операцион-
ный доход вырос с 730 тысяч юаней в 2019 году до 5,05 
миллиона юаней в 2022 году. Доход от сельскохозяй-
ственных угодий вырос с 555 юаней за му (0,067 га) до 
5800 юаней за му с 2019 по 2022 год. Эти изменения 
являются результатом работы Лю Сун, генерального 
директора деревни Юнъань.

«Нам отчаянно нужен был талант с оперативными 
навыками. Именно поэтому в 2020 году мы провели 
набор второй группы сельских руководителей», — го-
ворит Чжан Шуйбао, партийный секретарь Юнъаня.

Лю, выпускник Чжэцзянского университета, полу-
чил эту должность после многолетнего опыта работы в 
производственной компании. «Я знаком с процессом 
выращивания риса, а также с эксплуатацией и управ-

лением рисовыми полями. Юнъань — это деревня, ко-
торая имеет большой потенциал для развития отрас-
лей, связанных с рисом», — сказал Лю. 

Понимая особенности использования сельскохо-
зяйственных угодий в деревне, Лю разработал про-
грамму, в которой предложил горожанам и компаниям 
присоединиться к проекту по выращиванию риса.

Участники получают всю продукцию со своей зем-
ли, а деревня предлагает плантации и услуги по выра-
щиванию риса. За процессом можно следить через он-
лайн-платформу. Для продвижения проекта Лю орга-
низовал в 2021 году фестиваль урожая, который при-
влек в деревню более 40 тысяч посетителей. В итоге вся 
доступная земля была введена в оборот за один день.

В деревне было создано несколько объектов, посвя-
щенных рисовой тематике, в том числе фабрика, кото-
рая объединяет переработку риса, туризм и обучение, 
рисовую мастерскую, академию возрождения сель-
ской местности, базу учебных туров и комнату для 
прямых трансляций. «По выходным в деревню приез-
жают от двух до трех тысяч посетителей», — сказал Лю. 
Он отметил, что участие жителей села имеет жизненно 
важное значение для его развития. «Им предлагается 
присоединиться и поделиться результатами возрожде-
ния села. В противном случае то, что мы сделали, нель-
зя назвать успехом», — сказал он .

Развитие Юнъаня побудило молодых людей, кото-
рые уехали в поисках работы, вернуться и начать 
свой собственный бизнес — туристические агентства, 
миньсу (гостиницы в китайском стиле), ремесленные 
магазины.

Се Бин когда-то начинал профессионально зани-
маться медиабизнесом в Шанхае, а потом в течение 
трех лет работал генеральным директором деревни 
Хунлишань в Хучжоу.

В 2020 году Се запустил проект по рафтингу, кото-
рый привлек в деревню посетителей и новые возмож-
ности. Спустя некоторое время он предложил местным 
жителям начать свой бизнес — превратить традицион-
ные дома на старых улицах в гостиницы миньсу. С 2022 
года деревню посетили более 600 тысяч человек, а до-
ход от туризма составил 40 миллионов юаней, что при-
вело к увеличению доходов жителей более чем 
на 1 миллион юаней. 

Ма Сы

Примерно в 500 метрах под 
землей в шахте в Циндао, 
провинция Шаньдун, авто-

матизированный электровоз, 
оснащенный видеокамерами, 
аккуратно везет золотоносную 
руду, а рабочие на поверхности 
следят за его перемещениями в 
режиме реального времени. 
«Сверхбыстрая сеть 5G позво-
ляет радиосигналам проходить 
через толстые стены, потолки и 
полы, — рассказывает Лю Пэн-
нань, заместитель генерального 
р у к о в о д и т е л я  к о м п а н и и 
Shandong Gold Mining (Laixi) Co, 
которая управляет рудником 
Циндао. — Доступ к высокоско-
ростному интернету позволяет 
нашим работникам удаленно 
управлять подземным оборудо-
ванием, что значительно повы-
шает их безопасность».

Шахта находится в зоне дей-
ствия китайской сети 5G благо-
даря поддержке компаний 
Huawei Technologies Co и China 
Mobile, что является ярким при-
мером того, как традиционные 
отрасли Китая постепенно вне-
дряют новейшие технологии. 
Применение технологии 5G в 
горнодобывающей промышлен-
ности — один из более чем 8 ты-
сяч промышленных интернет-
проектов 5G+ в Китае — дает 
представление о традиционном 
неустанном стремлении страны 
содействовать новой индустри-
ализации в промышленной эко-
номике.

Новая индустриализация — 
это процесс модернизации тра-
диционных отраслей за счет 
внедрения цифровых техноло-
гий и связанных с ними процес-
сов. Таким образом, 5G, искус-
ственный интеллект, большие 
данные и многое другое, теперь 
используются для стимулиро-
вания промышленного роста. 

Например, технологии машин-
ного зрения используются для 
удаленного контроля качества 
промышленной продукции. Со-
трудники используют 5G для 
дистанционного управления 
кранами на промышленных 
объектах за сотни километров 
от них. Такой подход делает про-
мышленное производство в Ки-
тае более эффективным и безо-
пасным. Другая амбициозная 
задача — заложить прочную ма-
териальную и технологическую 
основу для китайской модерни-
зации.

Цзинь Чжуанлун, министр 
промышленности и информати-
зации, главный отраслевой ре-
гулятор Китая, говорит: «Мы 
разрабатываем руководящие 
принципы для широкомасштаб-
ного применения технологий 
промышленного интернета 
5G-plus в различных секторах и 
приглашаем ведущие компании 
сыграть важную роль в стиму-
лировании скоординированно-
го развития добывающих и пе-
рерабатывающих отраслей в 
производственных цепочках».

По словам Цзиня, будут про-

ведены исследования промыш-
ленных цепочек, и это позволит 
совершить прорыв в таких клю-
чевых продуктах, как промыш-
ленные интернет-платформы, 
промышленное программное 
обеспечение и системы про-
мышленного контроля.

Китай создал крупнейшую в 
мире сеть 5G: к концу октября 
было построено более 3,2 мил-
лиона базовых станций 5G. Сто-
имость промышленной интер-
нет-индустрии страны в настоя-
щее время превышает 1,2 трил-
лиона юаней (15,09 трлн ру-
блей), при этом к ней подключе-
но более 89 миллионов про-
мышленных устройств.

Юй Сяохуэй, глава Китай-
ской академии информацион-
ных и коммуникационных тех-
нологий в Пекине, сказал, что 
промышленный интернет ока-
зался очень эффективным в мо-
дернизации традиционных от-
раслей. «Он использовался бо-
лее чем в половине из восьми 
промышленных сценариев в 
крупных компаниях, включая 
визуальный контроль качества, 
интеллектуальное складирова-

ние, отслеживание качества, 
интеллектуальное планирова-
ние производства и бережливое 
производство, а также все чаще 
используется в моделировании 
и анализе, для улучшения про-
цессов, диагностики неисправ-
ностей оборудования и прогно-
зирования. Например, в цехе 
площадью 5400 квадратных ме-
т р о в  к о м п а н и и  X i n n e n g 
Technology, производителя 
электрооборудования в Цзина-
не, провинция Шаньдун, авто-
матизированные транспортные 
средства перемещают произ-
водственные материалы, а рель-
совые транспортные средства 
помогают в производстве».

Юй Шаохуа, академик Китай-
ской инженерной академии в Пе-

кине, заявил, что замена тради-
ционной индустриализации но-
вой придаст жизненную силу вы-
сококачественному развитию 
реальной экономики, поскольку 
цифровые технологии, такие как 
5G, промышленный интернет, 
большие данные, облачные вы-
числения и ИИ, все больше пере-
плетаются с производством.

«Усиление глубокой инте-
грации цифровой экономики и 
традиционной промышленной 
экономики является важным 
вектором на пути к новой инду-
стриализации, которая породит 
новую инфраструктуру, новые 
программные модели и новую 
промышленную экологию», — 
сказал Юй.

По словам топ-менеджеров, 
новый импульс индустриализа-
ции Китая предоставляет значи-
тельные возможности для ино-
странных компаний.

Дени Депу,  глоба льный 
управляющий консалтинговой 
компании Roland Berger, счита-
ет, что новая индустриализация 
является одним из ключевых 
факторов развития Китая, и это 
создаст новые возможности ро-
ста для транснациональных 
корпораций.

Все больше и больше ино-
странных компаний стремятся 
использовать сильные сторо-
ны Китая. Согласно опросу, 
проведенному в этом году, но-
вая индустриализация являет-
ся основной областью для при-
влечения потенциальных ино-

странных инвестиций, за ней 
следуют зеленые технологии и 
другие сферы. Для проведения 
опроса Китайский совет по со-
действию международной тор-
говле в Пекине связался с бо-
лее чем 390 компаниями с ино-
странным финансированием и 
иностранными бизнес-ассоци-
ациями.

Лили Ван, руководитель под-
разделения конструкционных 
пластмасс компании Covestro, 
производителя сырья из полиу-
ретана и поликарбоната, заяви-
ла, что немецкая химическая 
компания продолжит инвести-
ровать и расширяться на китай-
ском рынке, который, по ее сло-
вам, полон «активности, потен-
циала для развития и движе-
ния». В октябре Covestro объя-
вила, что ее первая специализи-
рованная линия по механиче-
ской переработке поликарбона-
та начала работу в Шанхае. В 
конце прошлого года совокуп-
ные инвестиции компании в Ки-
тае превысили 3,9 миллиарда 
евро (387 миллиардов рублей).

Андреас Мюллер, исполни-
тельный директор швейцарской 
промышленной компании 
Georg Fischer, сказал: «Китай яв-
ляется одним из наиболее важ-
ных рынков для нашей компа-
нии. В глобальном масштабе это 
крупнейший рынок для трех 
подразделений GF: подразделе-
ния по производству литейного 
раствора, подразделения меха-
нической обработки и подразде-
ления трубопроводных систем».

Чэнь Сюйдун, председатель и 
генеральный менеджер IBM 
Greater China, сказал: «Посколь-
ку Китай ускоряет промышлен-
ную модернизацию, я считаю, 
что это откроет новые возмож-
ности роста в таких секторах, 
как новая энергетика, искус-
ственный интеллект и зеленые, 
низкоуглеродные отрасли». 

Сектор / В КНР быстро развиваются ветроэнергетика и фотоэнергетика

По пути углеродной нейтральности
Хоу Лицян

Б
олее 40 лет назад, не имея 
необходимых технологий 
и возможностей для ис-
следований и разработок, 
Китай ограничивался про-

изводством микротурбин для ав-
тономной генерации электроэ-
нергии. Однако в последние годы 
в новостях все чаще можно услы-
шать о больших успехах, достиг-
нутых страной в развитии ветро-
энергетики. В феврале прошлого 
года морская ветряная турбина 
мощностью 13 МВт, самой боль-
шой на тот момент единичной 
мощностью в Азии, сошла с про-
изводственной линии в провин-
ции Фуцзянь.

Всего девять месяцев спустя 
м о р с ка я   в ет р я н а я   т у р б и -
на мощностью 16 МВт, возве-
денная у побережья провин-
ции Фуцзянь, стала новым лиде-
ром в мире по единичной мощ-
ности. В июне ветряная турбина 
мощностью 20 МВт, изготовлен-
ная в провинции Шаньдун, уста-
новила очередной рекорд.  

По словам экспертов, такие 
успехи свидетельствуют о зна-
чительном прогрессе Китая в 
развитии возобновляемой 
энергетики. Страна стала лиде-
ром в этой области, значитель-
но снизив стоимость возобнов-
ляемых источников энергии. 
Этот успех дался нелегко, но Ки-
тай накопил огромный опыт, ко-
торый может помочь другим, в 
частности развивающимся 
странам, в продвижении пере-
вода своей электроэнергетики 
на возобновляемые источники 
в больших масштабах. Последо-
вательная и всесторонняя поли-
тическая поддержка, а также 
большое значение, которое при-
дается наращиванию потенциа-

ла и стандартов производства, 
являются той основой, которая 
помогла Китаю занять первое 
место в мире по возобновляе-
мым источникам энергии.

По данным Государственно-
го управления по делам энерге-
тики КНР, общая мощность ве-
тряных турбин, подключенных 
к сети, в 2005 году составляла 
всего 1,06 миллиона киловатт, а 
к концу прошлого года мощ-
ность достигла 365 миллионов 
киловатт. За это время совокуп-
ная установленная мощность 
фотоэлектрической энергии в 
стране выросла с 70 тысяч кВт 
до 392 миллионов кВт, доля в об-
щемировом объеме выросла с 
менее чем 1,4 процента до более 
чем 33 процентов.

К концу июня установленная 
мощность возобновляемых ис-
точников энергии в Китае пре-
высила 1,3 млрд кВт, впервые 
превысив установленную мощ-
ность угольных электростанций.

Крупномасштабное разви-
тие возобновляемой энергети-
ки в Китае значительно снизило 
глобальную стоимость возоб-
новляемых источников энер-
гии, сказал Ван Вэйцюань, зам-
главы секретариата Китайской 
ассоциации возобновляемых 
источников энергии. Благодаря 
вкладу Китая стоимость произ-
водства фотоэлектрической 
энергии теперь составляет все-

го 1 цент за 1 киловатт-час элек-
троэнергии на Ближнем Восто-
ке, где затраты на землепользо-
вание и финансирование отно-
сительно низкие, сказал он.

Ван объяснил это выдающее-
ся достижение последователь-
ной, систематической полити-
кой и индивидуальным подхо-
дом, принятыми на разных эта-
пах развития. «Благодаря этой 
политике был сформирован ши-
рокий рынок возобновляемых 
источников энергии, что, в свою 
очередь, стимулировало разви-
тие добывающих отраслей про-
мышленности и всей отраслевой 
цепочки», — сказал он, приведя в 
качестве примера субсидирован-
ную цену на возобновляемую 
энергию, или «зеленый тариф». 

По словам Ван Вэйцюаня, 
«зеленый тариф», являющийся 
надбавкой к счетам за электро-
энергию, гарантировал компа-
ниям солнечной и ветровой 
энергетики цены на свою энер-
гию выше рыночных, что помог-
ло привлечь в этот сектор мно-
гих инвесторов. Китай также 
принял специальный закон о 
возобновляемых источниках 
энергии в 2005 году, включая 
развитие возобновляемых ис-
точников энергии в свои пяти-
летние планы с 1996 года и соз-
давая надежный механизм, га-
рантирующий освоение новых 
объемов производства возоб-

новляемой энергии. В стране 
был создан Фонд развития воз-
обновляемой энергетики для 
поддержки развития сектора.

Хоу Юйхань, директор по 
маркетингу Goldwind Science 
and Technology, китайского 
производителя ветряных тур-
бин, подчеркнула важность 
«преемственности, стабильно-
сти и устойчивости» в политике 
страны по развитию ветроэнер-
гетического сектора. «С 1990-х 
годов центральное и местное 
правительства Китая ввели 
множество политик, касаю-
щихся сектора возобновляе-
мых источников энергии, соз-
дав стабильную политическую 
среду и благоприятные условия 
для развития ветроэнергети-
ки». В 2020 году Китай объявил, 
что намерен достичь пика вы-
бросов углекислого газа до 
2030 года и добиться углерод-
ной нейтральности до 2060 
года. По словам Хоу, постановка 
Китаем «двух углеродных це-
лей» в 2020 году и рамки нацио-
нальной политики для реализа-
ции этих целей «вывели сектор 
возобновляемой энергетики на 
ключевой этап развития».

Страна приняла ряд новых 
политических мер по управле-

нию энергетическим перехо-
дом, в которых приоритет отда-
ется развитию зеленой, низкоу-
глеродной энергетике, научным 
и технологическим инноваци-
ям, институциональным инно-
вациям, эффективности регули-
рования и международному со-
трудничеству.

Ду Чжунмин, президент Ки-
тайского института планирова-
ния и проектирования электро-
энергетики, заявил, что Китай 
динамично корректирует свою 
политику в отношении возоб-
новляемых источников энер-
гии. По его словам, по мере раз-
вития технологий и повышения 
экономической эффективности 
в секторе возобновляемых ис-
точников энергии субсидии на 
них в Китае постепенно сокра-
щаются: после шести корректи-
ровок субсидий на ветроэнерге-
тику и восьми на солнечную 
энергетику внутрисетевые та-
рифы на электроэнергию этих 
двух типов возобновляемой 
энергии равны тарифам на 
угольную электроэнергию. «Зе-
леные тарифы» сыграли роль в 
поддержке секторов ветровой и 
солнечной фотоэлектрической 
энергетики.

1 января 2021 года Китай от-

менил льготные тарифы для но-
вых проектов солнечной и бере-
говой ветроэнергетики, кото-
рые действовали более 10 лет. 
Прежде чем отменить тарифы, 
Китай в 2019 году ввел меха-
низм, гарантирующий потре-
бление возобновляемой энер-
гии, установив минимальные 
уровни регионального потре-
бления.

Ван из Китайской ассоциа-
ции возобновляемых источни-
ков энергии подчеркнул важ-
ность полной системы нацио-
нальных стандартов и междуна-
родного сотрудничества в 
устойчивом развитии отрасли 
возобновляемых источников 
энергии. Китай принял множе-
ство стандартов, которые охва-
тывают не только производ-
ство, но также строительство и 
эксплуатацию электростанций, 
что гарантирует долгосрочное и 
устойчивое развитие сектора и 
помогает снизить затраты, ска-
зал Ван. 

Агентство Синьхуа внесло  
свой вклад в подготовку  
этого материала.

Сельские руководители 
помогают деревням развивать собственные 

уникальные отрасли промышленности

рынок / Китай модернизирует традиционные отрасли за счет внедрения цифровых технологий

Новые возможности роста

В провинции Фуцзянь с помощью 
специальной кран-баржи монти-
руется ветрогенератор.

Руководитель сельской местности (второй слева) делится 
секретами выращивания растений, городской уезд Чжуцзи, 
провинция Чжэцзян.

Сотрудники проверяют работу диспетчерского центра золотого прииска компании Shandong Gold Group Co Ltd 
в Лайчжоу, провинция Шаньдун.
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туристы играют в кольцеброс на сельском рынке  
в Ханчжоу, провинция Чжэцзян.
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ПРОЕКТ / Мастерская  
Лу Баня откроет  
два новых курса  
в Узбекистане

Бренд глобального  
сотрудничества

Ян Чэн

Китайская флагманская программа профессионального 
обучения, инициированная правительством Тяньцзиня 
в сотрудничестве с Узбекистаном, намерена открыть 
два новых курса для удовлетворения растущего спроса 
этой центральноазиатской страны на высококвалифи-
цированных специалистов.

По словам инициаторов программы — Тяньцзиньско-
го морского профессионального колледжа, Ташкентско-
го государственного транспортного университета и Уз-
бекской торговой палаты для китайских предпринима-
телей, в мастерской Лу Баня будет предложено обуче-
ние по специальностям в области информационных тех-
нологий и управления логистикой.

Ожидается, что курс по специальности «Информа-
ционные технологии» откроется в этом году, а направ-
ление «Управление логистикой» примет студентов уже 
в следующем году. 20 ноября в Тяньцзине стороны под-
писали соглашение о сотрудничестве в содействии раз-
витию мастерской в Узбекистане. Мастерская, назван-
ная в честь Лу Баня, древнего китайского мастера по де-
реву, приобрела популярность в последние годы благо-
даря усилиям китайского правительства по развитию 
международного сотрудничества в сфере профессио-
нального образования. Для продвижения этого проекта 
16 ноября трое преподавателей Ташкентского государ-
ственного транспортного университета прошли обуче-
ние в Тяньцзиньском морском профессиональном кол-
леджем, завершив его 16 декабря.

Тяньцзиньский колледж каждый год намерен отправ-
лять своих преподавателей для продолжения обучения 
в Ташкентский государственный транспортный универ-
ситет. Баходир Тураев, проректор этого учебного заве-
дения, выразил уверенность в способности мастерской 
«удовлетворить растущий спрос на модернизацию в Уз-
бекистане при поддержке правительства Китая».

— Достижения и накопленный опыт мастерской Лу 
Баня в подготовке квалифицированных профессиональ-
ных кадров во всем мире — выдающиеся, — сказал он.

У Цзунбао, ректор Тяньцзиньского морского про-
фессионального колледжа, говорит: «Обширные ис-
следования, проведенные преподавателями колледжа 
в Узбекистане с июля прошлого года, выявили острую 
потребность в кадрах, обладающих опытом в области 
информационных технологий и управления логисти-
кой. Принимая это во внимание, было принято реше-
ние об учреждении этих двух специальностей в ма-
стерской Лу Баня».

Многие китайские интернет-компании открыли 
филиалы в Узбекистане, и в стране сейчас большой 
спрос на талантливых местных сотрудников. Лю Юй, 
исполнительный председатель Узбекской торговой 
палаты для китайских предпринимателей, сказал: 
«Студенты получат возможность пройти стажировку 
и будут приглашены на работу в компании с китай-
ским капиталом».

За последние два года Китай ускорил усилия по раз-
витию мастерских по профессиональному обучению в 
Центральной Азии. По данным агентства Синьхуа, пер-
вая мастерская Лу Баня в Центральной Азии, запущен-
ная в прошлом году в Таджикистане, на данный момент 
помогла обучить более 300 талантливых специали-
стов. Ожидается, что в этом году ее окончат более 50 
студентов.

19 октября в ходе третьего форума международного 
сотрудничества «Один пояс, один путь» Китай объявил 
о разработке мастерской Лу Баня в Туркменистане. До-
стигнут прогресс в создании мастерской Лу Баня в Ка-
захстане. На данный момент квалификацию в рамках 
этого проекта получили около 12 тысяч технических ра-
ботников. 

Чжоу Цзинь

Одинокий приграничный 
форпост в бескрайней пу-
стыне стал центральным уз-

лом «Экономического пояса 
Шелкового пути». В результате 
произошедших в последнее вре-
мя перемен, порт Алашанькоу, 
расположенный на удаленной 
северо-западной границе Синь-
цзян-Уйгурского автономного 
района, воспользовался воз-
можностями, которые предо-
ставляются в рамках инициати-
вы «Пояс и путь».

Алашанькоу, также извест-
ный как перевал Алатау — город 
в Монгольском автономном 
округе Боро-Тала, находящийся 
в 12 километрах от порта До-
стык в Казахстане. Он располо-
жен на выходе к «Новому евра-
зийскому сухопутному мосту», 
одному из шести основных тор-
говых коридоров, предусмо-
тренных в рамках инициативы 
«Пояс и путь». Сухопутный 
мост начинается от портового 
города Ляньюньган в провин-
ции Цзянсу и заканчивается в 
голландском порту Роттердам.

Заместитель мэра Алашань-
коу, Ли Цзянлинь, сообщил, что 
путь Алатау, служащий ворота-
ми в Центральную Азию и в Ев-
ропу, является наиболее корот-
ким, быстрым и экономически 
выгодным международным тор-
говым маршрутом в рамках 
«Экономического пояса Вели-
кого Шелкового пути». По сло-
вам Ли, железнодорожное сооб-
щение с Европой через Алатау 

славится своей стабильностью, 
оперативностью и высокой ско-
ростью, что и делает его привле-
кательным для большого числа 
внутренних и внешних грузоот-
правителей.

С тех пор как в 2011 году на-
чал действовать железнодорож-
ный экспресс Китай — Европа, 
количество грузовых составов, 
проходящих через этот порт, 
возросло с первоначальных 17 
до почти 6 тысяч в год. В общей 
сложности было создано 113 
железнодорожных маршрутов, 
охватывающих 25 китайских 
провинций, районов и 21 стра-
ну. По железной дороге перевоз-
ится около 200 видов товаров, 
включая автомобили, автозап-
части, хлопковую пряжу и дре-
весину.

Ли также отметил, что вла-
сти порта приняли ряд мер по 
у п р о щ е н и ю  та м о ж е н н о го 
оформления, благодаря чему 
удалось сократить время тран-
зита импортируемых товаров 
на четыре часа и снизить транс-
портные издержки.

По состоянию на 3 ноября 
этого года объем грузооборота 
порта составил 22,38 млн ме-
трических тонн, что на 5,1 про-
цента больше, чем за аналогич-

ный период прошлого года. Кро-
ме того, объем импортно-экс-
портных торговых операций 
порта в прошлом году достиг 
318,33 млрд юаней (около 4 
трлн рублей).

Порт Хоргос, расположен-
ный в 280 км к югу от перевала 
Алатау в Или-Казахском авто-
номном округе — еще один про-
цветающий пограничный порт 
в Синьцзяне. Хоргос — истори-
ческие ворота Китая. Название 
города происходит от казахско-
го слова, которое означает «ме-
сто скопления богатств», или 
от монгольского выражения, 
переводящегося как «место 
прохождения верблюжьих ка-
раванов». С января по октябрь 
этого года через него проследо-
вало 6433 грузовых состава Ки-
тай — Европа, что на 9,8 про-
цента превышает прошлогод-
ний показатель.

Чэнь Пэндэ, заместитель гла-
вы таможенной службы Хорго-
са, отметил, что порт Хоргоса 
является старейшим, наиболее 
мощным и полностью оборудо-
ванным первоклассным сухо-
путным портом Китая.

За первые три квартала это-
го года объем импорта и экспор-
та через Хоргос составил около 

1,36 миллиона тонн, что на 120 
процентов больше по сравне-
нию с прошлым годом. Согласно 
местным статистическим дан-
ным, по состоянию на 3 ноября 
этого года экспорт автомобилей 
через Хоргос превысил отметку 
в 100 тысяч единиц, что более 
чем на 177 процентов больше по 
сравнению с показателями 
2022 года.

Гу Хайфэн, менеджер логи-
стической компании в порту 
Хоргос, покинул провинцию 
Чжэцзян в поисках новых воз-
можностей для развития своего 
предприятия. Благодаря расту-

щим объемам экспорта, компа-
ния Гу с мая этого года перепра-
вила более 2 тысяч автомоби-
лей в Европу и Центральную 
Азию. По его словам, клиенты 
из Казахстана, России и Бела-
руси отдают предпочтение ки-
тайским автомобилям, поэто-
му такие новые марки, как Li 
Auto, Geely и Zeekr, успешно 
продаются на этих рынках. Так-
же Гу добавил, что транспорт-
ные компании, перевозящие 
китайские автомобили, могут 
пройти таможенную проверку 
в порту Хоргоса всего за два 
часа.

В последние годы, благодаря 
внедрению политики классифи-
кации и созданию платформы 
публичных информационных 
сервисов, процесс таможенного 
оформления в порту Хоргос зна-
чительно ускорился.

Саламат Абдильда, водитель 
грузовика из Казахстана, гово-
рит, что ранее дорога между 
Хоргосом и Алма-Атой занима-
ла пять-шесть дней. Теперь же, 
после упрощения таможенного 
оформления, это расстояние 
можно преодолеть за два дня. 
Пять лет назад объемы торговли 
между Китаем и Казахстаном 

пошли в рост. Абдильда восполь-
зовался этой возможностью и 
приобрел 20-тонный грузовик 
для бизнеса по трансграничной 
перевозке грузов.

Абдильда занимается достав-
кой товаров в Китай каждые три 
дня, ежемесячно совершая 
семь-восемь поездок в оба кон-
ца. Он замечает, что одежда из 
Китая и разнообразная бытовая 
техника пользуются в Казахста-
не большим спросом.

Создание комплексной та-
моженной зоны в порту Хоргос 
способствует развитию транс-
граничной торговли и привле-
кает иностранные компании. 
Основной замысел этого проек-
та — более эффективное исполь-
зование стратегического рас-
положения порта и преимуще-
ства проводимой политики, 
включающей налоговые льготы 
и упрощение таможенных про-
цедур.

Чжу Хунцзянь, представи-
тель администрации таможен-
ной зоны, говорит, что с начала 
текущего года здесь было заре-
гистрировано более 300 новых 
предприятий, занимающихся 
хранением и логистикой, транс-
граничной электронной торгов-
лей и финансовым лизингом.

Первым иностранным пред-
приятием, открывшим свое 
представительство в этой зоне, 
стала российская компания 
«Золотая Катюша», производя-
щая продукты питания. С 2017 
года она импортирует из Ново-
сибирска пшеничную муку и 
рапсовое масло, которые затем 

используются для производства 
лапши, масла и печенья.

Юрий Басаргин, глава ком-
пании «Золотая Катюша», под-
черкнул, что небольшое рассто-
яние между Новосибирском и 
портом Хоргос, а также хорошо 
отлаженная система таможен-
ного оформления позволяют 
осуществлять доставку матери-
алов в течение двух дней. Юрий 
также добавил, что выгодные 
налоговые условия позволяют 
ему уверенно вести свой биз-
нес.

По словам Басаргина, ежеме-
сячно импортируется около 500 
тонн пшеницы и 100 тонн рап-
сового масла. Работа на фабри-
ке по производству лапши, ко-
торая была приостановлена на 
т р и  г о д а  и з - з а  п а н д е м и и 
COVID-19, возобновилась в сен-
тябре. Уже получены заказы от 
таких городов, как Чунцин и 
Чэнду в провинции Сычуань на 
юго-западе Китая, на поставку 
около 300 тонн продукции.

Басаргин назвал китайский 
рынок привлекательным и пер-
спективным, отметив, что он 
изучает его постепенно, шаг за 
шагом.

1 ноября официально начала 
свою работу Синьцзянская пи-
лотная зона свободной торгов-
ли — первая в северо-западном 
приграничном регионе Китая. 
Ожидается, что эта зона будет 
способствовать развитию клю-
чевых торговых районов и сы-
грает важную роль в создании 
«золотого канала» между Азией 
и Европой. 

РЫНКИ / Три ключевых фактора стимулируют внешнюю торговлю Китая

В направлении устойчивого развития
Чжун Нань

Н
а изменение структуры 
внешней торговли Китая 
влияют три основных 
фактора: резкое повы-
шение спроса на некото-

рые китайские товары на миро-
вом рынке, санкции, связанные 
с экспортным контролем, вве-
денным некоторыми странами, 
что открыло новые возможно-
сти для китайских компаний, и 
появление трех новых групп то-
варов, которые стимулируют 
развитие экспорта.

Все это, в свою очередь, спо-
собствует повышению присут-
ствия китайских компаний на 
мировом рынке и привлекает за-
рубежные фирмы к ведению дел 
в Китае. Те предприятия, кото-
рые уже работают здесь, активно 
расширяют сферу своей деятель-
ности как внутри страны, так и за 
ее пределами.

Завод китайского производи-
теля автомобилей BYD в городе 
Сиань в провинции Шэньси на 
северо-западе Китая является 
примером того, как китайские 
компании выходят на междуна-
родный рынок. Ежегодно здесь 
производится около 900 тысяч 
машин, работающих на тради-
ционном топливе или электроэ-
нергии, в среднем ежедневно 
2460 машины. В течение стан-
дартного рабочего дня около 120 
работников цеха занимаются 
сборкой седанов, которые впо-
следствии будут бороздить до-
роги и шоссе Центральной и 
Юго-Восточной Азии, Европы и 
Южной Америки.

По предположениям Ли Юнь-
фэя, главного менеджера компа-
нии по маркетингу и связям с об-
щественностью, экспорт BYD 
вырастет с 55 916 автомобилей в 
2022 году до 250 тысяч авто к 
концу текущего года, так как 
спрос на продукцию компании 
на международном рынке, в 
частности на электромобили, 
увеличивается.

Не так давно, примерно в 
1260 километрах от завода BYD 
в китайском городе Сиань, та-
можня в городе Жугао заверши-
ла проверку образцов литиевых 
аккумуляторных батарей для их 
последующего экспорта в Мо-
замбик.

«Африканский бизнес и рядо-
вые граждане получат дополни-
тельные возможности в исполь-
зовании электроэнергии благо-
даря литий-ионным аккумулято-
рам, произведенным на предпри-
ятии Chengrui Power Technology, 
расположенном в Наньтуне», — 
считает Чжан Сяочунь, замести-
тель главы таможни в Жугао.

Приведенные выше примеры 
показывают, что на фоне сниже-
ния спроса на общемировые бла-
га и нарушения глобальных це-
пей поставок, некоторые китай-
ские компании расширяют свое 
глобальное присутствие.

Внешняя торговля Китая все 
больше приобретает «устойчи-
вый» характер: традиционная 
экспортная продукция, такая 

как текстильные изделия и ме-
бельные товары, уступает ме-
сто высокотехнологичным про-
дуктам в сферах альтернатив-
ной энергетики и передовых 
технологий.

По мнению Чжоу Маохуа, 
специалиста по макроэкономи-
ке из China Everbright Bank, в 
ближайшем будущем китайский 
экспорт будет демонстрировать 
активный рост благодаря эколо-
гически чистой «зеленой» про-
дукции, государственной под-
держке и выходу частных фирм 
на развивающиеся рынки.

Объем внешней торговли Ки-
тая за первые 11 месяцев этого 
года увеличился незначительно, 
достигнув 37,96 трлн юаней 
(приблизительно 477 трлн ру-
блей), согласно данным Главно-
го таможенного управления 
страны.

Чжан Цзяньхун, исполни-
тельный директор отдела эколо-
гических технологий и экономи-
ки Китайского общества по раз-
витию науки и технологий в Пе-
кине, связывает увеличение экс-
порта «новой тройки» товаров: 
автомобилей, литий-ионных ак-
кумуляторов  и солнечной энер-
гии — с улучшением общих пока-
зателей экспорта.

Экспортная стоимость «но-
вой тройки» демонстрирует 
двузначный рост уже 14 кварта-
лов подряд. По данным прави-
тельства, за первые три кварта-
ла текущего года она увеличи-
лась на 41,7 процента в годич-
ном исчислении и достигла 
798,99 млрд юаней (около 10 
трлн рублей), что эквивалентно 
4,5 процента от всего объема 
экспорта страны.

Чжан Яньшэн, старший науч-
ный сотрудник Китайского цен-

тра международных экономиче-
ских обменов в Пекине, подчер-
кивает, что «новая тройка» това-
ров стала основным стимулом 
для увеличения экспорта стра-
ны. Это, по его мнению, отражает 
постоянную оптимизацию 
структуры внешней торговли 
Китая, устойчивое усиление но-
вых тенденций в торговле и 
успешную реализацию сбалан-
сированной внешнеэкономиче-
ской политики.

Н а п р и м е р ,  к о м п а н и я 
Chengrui Power получила множе-
ство заказов на аккумуляторные 
батареи от стран-участниц ини-
циативы «Один пояс, один путь», 
расположенных в Африке и дру-
гих государствах с развиваю-
щейся экономикой. С июля ком-
пания экспортировала в общей 
сложности около 400 литий-ион-
ных батарей в Нигерию, Гану, Бе-
нин и Индонезию. Производ-
ственный план Chengrui Power 
рассчитан до июня 2024 года.

Чэнь Бинь, заместитель ру-
ководителя экспертного коми-
тета Китайской федерации ма-
шиностроительной промыш-
ленности в Пекине, утверждает, 
что появление экологически чи-
стых продуктов не является слу-
чайностью. В результате много-
летнего развития технологий, 
формирования прочной про-
мышленной базы и освоения 
рынков, Китай смог достичь вы-
сокой конкурентоспособности, 

как в промышленной, так и про-
дуктовой сфере.

В начале ноября этого года 
Международный валютный 
фонд скорректировал свой про-
гноз роста экономики Китая на 
2023 год в сторону повышения — 
с 5 до 5,4 процента. Транснаци-
ональные корпорации, которые 
за период с января по октябрь 
обеспечили 30,5 процента от 
общего объема внешнеторгово-
го оборота Китая, отметили не-
сколько интересных направле-
ний для развития экспорта. 
Среди них — «зеленая» энерге-
тика, перспективные техноло-
гии и инновационный рост во 
второй экономике мира.

Для реализации новых воз-
можностей компании увеличи-
ли объем инвестиций, расшири-
ли спектр предлагаемых товаров 
и услуг, а также разработали 
среднесрочные и долгосрочные 
планы последовательного разви-
тия. Ожидается, что они продол-
жат придерживаться данной 
стратегии и сохранят оптимизм 
в отношении перспектив каче-
ственного экономического ро-
ста Китая в ближайшие годы.

Арнольд Ли, старший вице-
президент американской про-
м ы ш л е н н о й  к о р п о р а ц и и 
Ingersoll Rand, акцентировал 
внимание на огромном китай-
ском рынке, развитой промыш-
ленной инфраструктуре и высо-
кой конкурентоспособности си-

стемы поставок, заявив, что 
компания намерена увеличить 
инвестиции в развитие иннова-
ционного потенциала, уделяя 
приоритетное внимание цифро-
визации и технологическому 
развитию новых энергетиче-
ских отраслей в Китае в долго-
срочной перспективе.

По его словам, Китай непре-
рывно увеличивает свои инно-
вационные и производствен-
ные возможности. Это позво-
лит Ingersoll Rand расширить 
экспорт продукции, выпускае-
мой в Китае, прежде всего в 
страны, заключившие соглаше-
ние о Всестороннем региональ-
ном экономическом партнер-
стве, и государства, присоеди-
нившиеся к инициативе «Один 
пояс, один путь».

Н о р в е ж с к а я  к о м п а н и я 
Elkem, специализирующаяся на 
производстве силикона, будет 
инвестировать в расширение 
производства и ассортимента 
продукции в Китае. Так, в пер-
вой половине 2024 года плани-

руется ввод в эксплуатацию но-
вых производственных мощно-
стей на заводах в Шанхае и в 
провинции Цзянси.

Поскольку спрос в Китае уве-
личивается, компания Elkem 
недавно приступила к произ-
водству высококачественных 
электронных силикатных клеев 
на своем предприятии в Шан-
хае. Этот завод предназначен 
для производства продуктов 
премиум-класса серии «тепло-
проводность».

Помимо обеспечения новых 
возможностей транснациональ-
ным компаниям и поддержки 
экспорта «зеленой» продукции, 
в конце октября Главное тамо-
женное управление Китая пред-
приняло 16 мер, направленных 
на содействие качественному 
развитию в области торговли об-
работки. Это меры основаны на 
дальнейшем укреплении роли 
политического направления 
страны в поддержке развития 
отраслей китайской промыш-
ленности. 

ЛОГИСТИКА / В пограничных портах Синьцзяна прекрасные условия для бизнеса

Льготная политика — залог успеха
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В ноябре в Национальном выставочном и конференц-центре в Шанхае прошла шестая китайская международная выставка импортных товаров.

Грузовые поезда с товарами, следующие по маршруту китай — европа, дожидаются своей очереди в погра-
ничном порту Хоргос.

Китайские интернет-компании открыли 
филиалы в Узбекистане, и в стране сейчас 
большой спрос на местных сотрудников

Ч
Ж

А
О

 Г
Э

 /
 С

И
Н

Ь
Х

У
А

Ч
Ж

У
 С

И
Н

С
И

Н
Ь

 /
 C

H
IN

A
 D

A
IL

Y
П

Р
Е

Д
О

С
Т

А
В

Л
Е

Н
О

 C
H

IN
A

 D
A

IL
Y

Посетители у стенда компании Elkem на выставке электроники 
в Шанхае в апреле этого года.
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КРАСНАЯ КНИГА / Благодаря 
принятым мерам  
по защите птиц  
популяция журавлей  
увеличилась

Больше, чем просто  
работа

Палден Ньима, Дацюн

Когда большие убранные поля залиты утренним светом, 
в уезде Лхадзе, Сицзансккий автономный район, так-
же известный как Тибет, можно услышать крики черно-
шейных журавлей. Примерно в 10 утра Тэньцзынь, при-
сматривающий за пернатыми, отправляется на своем 
электрическом трехколесном велосипеде из деревни 
Гьямда на патрулирование реки и окрестных полей. Он 
выполняет эти обязанности уже более двух десятков лет 
и утверждает, что наблюдение за редкими птицами — это 
нечто большее, нежели просто работа.

Черношейный журавль принадлежит к первой ка-
тегории охраняемых видов на национальном уровне, 
а по классификации Международного союза охраны 
природы его относят к числу видов, находящихся под 
угрозой исчезновения. Тибетцы считают эту птицу 
символом удачи и благих предзнаменований. «Еже-
годно с октября по март черношейные журавли делают 
остановку в нашей деревне. Мои односельчане всегда 
рады встрече с этими птицами. Всякий раз, услышав 
их пение, мое сердце наполняется радостью. Для меня 
они особенно милы», — рассказывает 72-летний Тэнь-
цзынь.

Смотритель заметил, что зимой в его деревне оста-
навливаются тысячи журавлей, и кажется, будто все 
поля усеяны этими птицами. По его наблюдениям, чис-
ленность журавлей за последние десятилетия увеличи-
лась. Тэньцзынь обходит реку Ярлунг-Цангбо и окру-
жающие поля каждые два-три дня, преодолевая более 
30 км в день, и следит за тем, чтобы журавли не постра-
дали от бродячих собак или высоковольтных прово-
дов. «В прошлом году было два случая, когда журавли 
погибли, запутавшись в проводах во время приземле-
ния,  — сказал он. — В этом году я не видел ни одного по-
добного случая».

Смотритель рассказал историю о том, как однажды 
он спас журавля с поврежденным крылом. Птица по-
ранилась, налетев на провод. Тогда Тэньцзынь забрал 
ее к себе, а затем отнес в местное управление по делам 
леса и пастбищ для дальнейшего лечения. В течение 
нескольких месяцев он сам продолжал заботиться о 
птице.

Тэньцзынь упомянул, что порой для отпугивания 
собак от журавлей ему даже приходится использовать 
рогатку. Смотритель добавил, что каждый год управле-
ние выделяет средства на покупку корма для птиц. На-
пример, в прошлом году на эти цели было потрачено 
около 50 мешков зерна. Обычно распределением кор-
ма занимается сам Тэньцзынь или его семья.

Власти и местное население предпринимают все 
возможные меры для защиты этих прекрасных птиц и 
их места обитания в Национальном заповеднике чер-
ношейных журавлей, основанном в 2003 году. Запо-
ведник стал критически важным пунктом для зимовки 
этих птиц, и может похвастаться внушительной попу-
ляцией, которую удалось увеличить во многом благо-
даря постоянной поддержке со стороны работников 
природоохранных служб, таких как Тэньцзынь.

В Лхадзе приняты комплексные меры для эффектив-
ного управления и охраны заповедника. Среди них  — 
создание охранных пунктов, назначение работников по 
охране природы и регулярное наблюдение, которое по-
могает выявить любые потенциальные угрозы.

В настоящее время на территории округа действу-
ют пять пунктов контроля и охраны, где восемь сотруд-
ников ежедневно занимаются наблюдением и защитой 
черношейных журавлей. В текущем году к команде ох-
раны присоединилось еще 150 лесничих. Они регуляр-
но обходят охраняемую территорию, помогают ране-
ным птицам, закупают еду и лекарства, необходимые в 
зимний период.

Власти округа потратили 1,26 млн юаней (15,7 млн 
рублей) на восстановление экосистемы и посадку ле-
сов. В частности, они засадили деревьями 23 га земли в 
Национальном заповеднике черношейных журавлей.

Благодаря усиленным мерам по охране, за послед-
ние десять лет популяция черношейных журавлей в 
этом регионе выросла с менее чем трех тысяч птиц в 
1995 году до более чем 10 тысяч особей на сегодняш-
ний день, что составляет практически две трети от об-
щей численности этих птиц в Китае.

«Я очень рад, что местные власти придают столь 
большое значение охране диких животных, в том числе 
и черношейных журавлей, — поделился Тэньцзынь, — и 
я приложу все усилия, чтобы и дальше защищать этот 
вид. Я надеюсь, что в будущем дети и внуки продолжат 
мое дело». 

Фан Айцин

Успех китайской деревянной 
архитектуры основан на 
трех ключевых элементах: 

свойствах древесины, ремес-
ленниках и изысканном мастер-
стве, передаваемом из поколе-
ния в поколение. Примерами та-
кой архитектуры могут слу-
жить величественные импера-
торские дворцовые комплексы, 
подобные Запретному городу в 
Пекине или элегантным Класси-
ческим садам в Сучжоу, провин-
ция Цзянсу.

Деревянное зодчество по-
зволило обычным людям жить в 
простых и аккуратных традици-
онных китайских домах с дво-
риками (сыхэюань) в Пекине, в 
строениях, возведенных в сти-
ле хуэйчжоу— с белоснежными 
стенами и крышами, укрытыми 
черной черепицей. Такой стиль 
был популярен в провинциях 
Аньхой, Чжэцзян и Цзянси.

Традиционные китайские 
деревянные строения обычно 
используют крупные элемен-
ты каркаса — колонны, балки, 

пролеты, систему подкровель-
ных кронштейнов (доугун) и 
врезные угловые соединения 
(суньмао).

Суньмао состоит из двух эле-
ментов. Выступающая деталь, 
тенон (сунь), вставляется в де-
таль с выемкой— мортизу (мао). 
При этом каждая из них служит 
опорой и ограничителем для 
другой, обеспечивая стабиль-
ность и гибкость соединения, 
делая его достаточно прочным, 
чтобы выдерживать землетря-
сения.

В 2009 году ЮНЕСКО внес-
ло китайское традиционное ис-
кусство деревянного каркасно-
го строительства в список Все-
мирного нематериального куль-
турного наследия человечества.

Древние ремесла, сближа-
ющие нас с природой и переда-
ющие романтизм старины, ко-
нечно, сохраняются, но их прак-
тичность вызывает сейчас со-
мнения. Кажется, что в совре-
менном мире, где доминируют 
небоскребы со стеклянным ар-
мированием и функциональ-
ные бетонные кварталы, им нет 
места.

И все же, вопреки тренду на 
создание высоких, простор-
ных и прочных зданий, некото-
рые архитекторы решительно 
настроены сохранить актуаль-
ность использования дерева в 
строительстве.

Лу Яоцзу родился в 1949 году 
в семье плотников в Сучжоу. С 
16 лет он изучал плотницкое 
дело под руководством своего 
отца, используя арсенал из бо-
лее чем сотни инструментов. 
Лу начинал с самых азов: руб-

ки, распилки и обработки ста-
меской.

За свою почти 60-летнюю 
карьеру он не только занимал-
ся проектированием, строи-
тельством и восстановлением 
старинных сооружений, но и 
способствовал популяризации 
культуры классических город-
ских садов. Среди его проектов 
— сад в стиле династии Мин в 
Нью-Йоркском музее Метропо-
литен, Китайский сад Лан Су в 
Портленде (штат Орегон, США) 
и другие сады во Франции, Япо-
нии и Сингапуре.

Лу — плотник в пятом поколе-
нии. Он перенял богатый опыт 
своей семьи, принадлежащей к 
Сяншаньской группе плотни-
ков, названной в честь района 
в Сучжоу.

Как отмечает Мэн Линь, до-
цент Школы искусств Сучжо-
уского университета, мастера 
Сяншаня славятся экономным 
использованием материалов, 
отсутствием излишеств в де-
коре и стремлением к новатор-
ству в формах и конструкциях. 
Их методы входят в число четы-
рех школ ремесел, включенных 
в список Всемирного нематери-
ального наследия ЮНЕСКО в 
2009 году.

Три другие школы плотни-
ческого искусства, ориентиро-
ванные прежде всего на созда-
ние жилых зданий, зародились в 
Пекине, в старинном Хуэйчжоу 
(ныне территория провинций 
Аньхой и Цзянси) и на террито-
рии южной провинции Фуцзянь.

Среди плотников Сяньшаня 
выделяется Куай Сян, предста-
витель ранней династии Мин 

(1368—1644 гг.). Считается, что 
он был одним из главных архи-
текторов Запретного города. 
Именно он спроектировал и по-
строил ворота Тяньаньмэнь — 
главный вход в императорский 
дворец — и три основных зала, 
включая Тайхэдянь (Зал Выс-
шей Гармонии — самый большой 
зал Запретного города в Пекине, 
Китай), где проводились важ-
ные императорские церемонии.

Зал Тайхэдянь выделяется 
своей грандиозностью. Его дву-
скатную крышу, покрытую бо-
лее чем 80 тысячами золотых 
глазурованных черепиц, под-
держивают сложная балочная 
конструкция и 72 колонны.

Под карнизом крыши распо-
ложены 650 систем кронштей-
нов доугун, которые соединя-
ют балочную конструкцию и 
колонны, позволяя равномерно 
распределить вес крыши.

Плотники Сучжоу исполь-
зовали те же приемы для соз-

дания изящного стиля, напо-
минающего архитектуру Цзян-
наня, расположенного к югу от 
низовий реки Янцзы. Этот ре-
гион считается воплощением 
изящества и простоты и были 
воспеты древними литера-
торами.

По словам Сюй Цзифаня — 
племянника и продолжателя 
дела Лу в шестом поколении, — 
выступающие карнизы создают 
ощущение легкости. Превраще-
ние тяжелых прямых деревян-
ных балок в изящные искрив-
ленные формы, а также необ-
ходимость адаптации построек 
к новым условиям, вызванным 
технологическим прогрессом, 
стали вызовами для каждого ма-
стера-плотника.

Лу Яоцзу считает, что архи-
тектурные сооружения, выпол-
ненные с использованием тра-
диционных строительных мате-
риалов, получают право на но-
вое прочтение с позиции совре-
менной физики.

Хуа Ли — один из экспертов 
в области теории и практики 
современной архитектуры. За 
свою профессиональную де-
ятельность он реализовал не-
сколько проектов деревянных 
зданий. Его интересует потен-
циал традиционных строитель-
ных материалов и их вклад в 
формирование жилой архитек-
туры по всей стране.

В 2017 году в деревне Тася 
уезда Наньцзин провинции 
Фуцзянь Хуа Ли руководил про-
ектом по реконструкции пяти 
старых зданий под коммер-
ческий курорт Tsingpu Tulou 
Retreat. Три из них — глинобит-
ные строения прямоугольной 
формы, возведенные в кон-
це правления династии Цин 
(1644—1911).

Хуа Ли подчеркивает, что 
его целью было сохранить ори-
гинальные деревянные элемен-
ты, улучшив при этом тепло- и 
звукоизоляцию, освещенность, 
гидроизоляцию и огнестой-
кость, то есть все самое необ-
ходимое для высококлассного 
отеля. В то же время эти изме-
нения не должны нарушать об-
щую атмосферу старины. Та-
ким образом, Хуа поддержива-
ет мысль о том, что современ-
ные архитекторы могут чер-
пать вдохновение в эстетике 
традиционной китайской ар-
хитектуры. 

НАСледИе / Археологические открытия раскрывают ключевую роль Синьцзяна

Укрепляя национальное единство
Ван Кайхао

О
бнаруженные на терри-
тории северо-западной 
части Китая культурные 
реликвии смогли мно-
гое рассказать об исто-

рии этого региона. Археологи-
ческие находки, сделанные в 
последние годы в Синьцзян-Уй-
гурском автономном районе, 
раскрыли истоки цивилизации 
в этом регионе и ту роль, кото-
рую он сыграл в формирова-
нии единой нации. Результата-
ми раскопок стали многочис-
ленные артефакты — от величе-
ственных городов, отражаю-
щих славу Великого Шелкового 
пути, до разнообразных архео-
логических находок на локаци-
ях, расположенных на терри-
ториях от горы Тянь-Шань до 
«Крыши Мира» — Памира.

Дан Чжихао, заместитель 
директора Синьцзянского ин-
ститута культурных реликвий 
и археологии, рассказал, что 
при поддержке девяти инсти-
тутов и университетов Китая 
с 2018 года по всему Синьцзя-
ну была запущена 91 програм-
ма археологических раскопок. 
В программах более 20 объек-
тов, возраст которых варьиру-
ется от палеолита до династии 
Цин (1644—1911). За последние 
пять лет четыре из них в Синь-
цзяне были включены в ежегод-
ные списки топ-10 археологиче-
ских находок Китая.

«Мы многое узнали из ис-
следований городских руин, 
могил, маяков, храмов, пещер, 
древних районов добычи полез-
ных ископаемых и других объ-
ектов. Это бесценное наследие 
дает нам более четкое представ-
ление о социальном развитии 

Синьцзяна, — сказал Дан. — Ар-
хеологические открытия пре-
доставили важные доказатель-
ства того, что центральные ди-
настии Древнего Китая управ-
ляли районом Синьцзян, укре-
пляя таким образом националь-
ное единство».

В уезде Джимсар Чанцзи-Ху-
эйского автономного округа 
продолжаются раскопки города 
Бэйтин периода династии Тан 
(618—907 гг.), открывающие ис-
тинное значение древнего тор-
гового хаба. В 2014 году эти ру-
ины, ранее известные как Биш-
балык, были включены в Спи-
сок Всемирного наследия ЮНЕ-
СКО как часть проекта «Шелко-
вый путь: Сеть маршрутов ко-
ридора Чанъань — Тянь-Шань».

Го У, научный сотрудник Ин-
ститута археологии Китайской 
академии общественных наук 
и руководитель раскопок, за-
явил, что Бэйтин был самым 
крупным древним городом на 
северных склонах Тянь-Шаня в 
период с VII по XIV век. По ито-
гам раскопок городских ворот, 
буддийских храмов, дорог и во-
дных путей Бэйтина археологи 
смогли восстановить планиров-
ку города и определить его осо-
бый политический статус на се-
вере Синьцзяна.

Во времена династии Тан в 
Бэйтине был основан протекто-
рат, который стал центром эф-
фективного управления север-
ной частью региона Тянь-Шань. 
Он обеспечивал стабильность и 
процветание Шелкового пути.

«Новые находки показыва-
ют, что центральной династией 
в городе была внедрена система 
управления», — отмечает Го.

Так, в 2021 году на терри-
тории раскопок были найдены 

осколки керамики с иероглифа-
ми «Бэй Тянь Сы», что означает 
«храм сострадания». Эти наход-
ки позволяют предположить, 
что даже отдаленные районы, 
такие как Бэйтин, не были об-
делены вниманием во времена 
формирования национальной 
административной системы.

Руины святилищ указывают 
на то, что методы их постройки 
и оформление весьма сходны с 
теми, что использовались при 
сооружении их аналогов на рав-
нинах Центрального Китая.

По словам Го У, масштаб об-
наруженных развалин соответ-
ствует историческим свиде-
тельствам о том, что правите-
ли эпохи Тан затрачивали боль-
шую часть своих богатств и уси-
лий на охрану «врат, ведущих 
на Запад». На месте сигнальных 
башен Кияк-Кудука, одного из 
десяти самых важных археоло-
гических открытий в Китае за 
2021 год, были обнаружены сот-
ни документов и писем полити-
ческой, экономической, куль-
турной и религиозной тема-
тик. Эти открытия позволяют 
по-новому взглянуть на эпоху 

правления династии Тан в дан-
ном регионе.

Ху Синцзюнь, ведущий архе-
олог Синьцзянского института  
культурных реликвий и архео-
логии, отмечает: «Эти находки 
дают нам ценнейшую инфор-
мацию о том, какими способа-
ми династия Тан контролирова-
ла свои пограничные регионы и 
поддерживала функционирова-
ние Великого Шелкового пути».

Археологические исследо-
вания в Синьцзяне начались в 
начале XX века, когда в регион 
прибыли многочисленные за-
рубежные исследователи. Де-
ятельность этих иностранных 
экспедиций породила множе-
ство споров, поскольку боль-
шое количество ценных арте-
фактов, документов и фресок 
впоследствии было вывезено за 
границу.

В то же время это позволи-
ло привлечь внимание ученых 
всего мира к изучению древних 
цивилизаций Синьцзяна. Сей-
час, по словам Дан Чжихао, ино-
странные специалисты, как и 
100 лет назад, стремятся озна-
комиться с последними наход-

ками, обмениваются опытом и 
выдвигают новые идеи.

В 1990-е годы зарубежные 
специалисты, в основном из 
Японии, активно принимали 
участие в совместных раскоп-
ках на территории Синьцзяна. 
Так, в ходе исследований в уез-
де Миньфэн округа Хотан была 
найдена знаменитая парча ди-
настии Хань с вышитой над-
писью: «Пять планет взошли 
на востоке, принося благо цен-
тральным землям».

Однако Дан подчеркивает, 
что после ряда важных археоло-
гических открытий, сделанных 
в Синьцзяне, ученым необходи-
мо исследовать и другие места, 
в том числе за пределами Китая, 
чтобы составить более полную 
картину культурных связей, по-

лученную на основе материаль-
ных свидетельств.

12 ноября Дан и сотрудники 
Синьцзянского института куль-
турных реликвий и археологии 
нанесли первый официальный 
визит в Казахстан и Узбеки-
стан с целью поиска мест для со-
вместных археологических рас-
копок в этих странах.

«Участвуя в зарубежных про-
ектах и получая материалы из 
первоисточников, мы сможем в 
полной мере гарантировать, что 
наш голос будет услышан во всем 
мире», — заключил Дан. 

Власти округа потратили 1,26 млн юаней 
(15,7 млн рублей) на восстановление  

экосистемы и посадку лесов

ЗОдЧеСТВО / Китайское традиционное искусство каркасного строительства в списке ЮНЕСКО

Нестареющая магия дерева
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Находки, обнаруженные в районе 
Бэйтин в уезде Джимсар 
(Синьцзян), свидетельствуют  
о важной роли города в стабиль-
ности и процветании Шелкового 
пути.

Черношейные журавли и горные гуси на зимовке в уезде 
Лхадзе Сицзанскогоавтономного района.

Зал Высшей Гармонии  
в Запретном городе — прекрасный 
образец традиционного деревян-
ного каркасного зодчества,  
с успехом прошедшего испытание 
временем.

Хранитель Синьцзянского института культурных реликвий и археологии работает с найденными на раскопках керамическими изделиями.

В экспозиции музея Синьцзян-Уйгурского автономного района пред-
ставлена парча времен династии Хань.

Китайский сад Лан Су 
в Портленде.
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